

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona. REDACTOR-JEFE: D. Damián Mayol Alcover. REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.—SÓLLER (BALEARES)

Sección Literaria

EL LLANTO

Qué hermosa era la Princesita! Robada a la primavera los matices de sus rosas pálidas, y tendréis su cutis; al meridional su azul líquido, y tendréis sus pupilas; a la seda nativa su áureo y fino tison, y tendréis la mata de su pelo. Y tomad, (si sabéis dónde encontrarlas), las virtudes dulces y frescas de un alma de flor; la piedad, la ternura, la generosidad, el amor ideal hacia todos los humanos—y tendréis el espíritu celeste de la Princesita hermosa.

Esta perfección era justamente lo que traía muy inquieto al rey su padre. No tenía otra hija sino aquella, y hablaba conseguido tarde ya, cuando llegaba al límite que separa la madurez de la vejez; por lo cual hubiese anhelado resguardar con un fanal a la Princesita, elevar alrededor suyo paredes de acero, y sobre todo, recubrir su corazón tierno, palpitante de presentimientos y de emociones sagradas, con la tipla coraza de cuero batido del egoísmo, la indiferencia y la soberbia.

—Padre y señor—dijo un día la Princesita, colgándose del cuello del Rey.—Si es verdad que me quieres, que deseas complacerme y hacerme la vida dichosa, permíteme que la dedique a consolar tanta desgracia como debe de existir en el mundo. No las he visto, porque tú me rodeas de esplendor y alegría y a mi alrededor se alza el bullicio de las risas y las canciones, pero yo advino que lo habitual por ahí fuera será la desgracia, y que yo podría mitigarla quizás acercándome a ella.

—Ni lo imagines—gritó el rey con violencia amante.—Nada remediarías, y sufrirías en cambio infinito dolor. Cree en mi experiencia, y vive por encima de la muchedumbre miserable; vive alta; vive lejos; ni la mires ni la oigas. ¿No tienes fe en tu padre? Pues ahora mismo van a venir los sabios para que les consultes; ¡ya verás si su consejo está de acuerdo con el mío!

Llegaron, en efecto, los sabios, y se formaron en semicírculo ante la Princesita, que contemplaba con cierto asombro sus caras marchitas por el estudio, sus barbas desaliñadas y grises, sus ojos hundidos, de párpados abolsados protegidos por las gafas de plata, y sus frentes rugosas, que la calvicie hacia vastas y claras como lunas.

—El hombre—opinó el profesor de Antropología—no merecía que nadie se moleste por él. Al hombre le quedan múltiples rastros y estigmas de su primitiva animalidad; el hombre es un lobo para el hombre, y su instinto y ley es la guerra de todos contra todos por la existencia. El hombre natural y verdadero es el salvaje, una fiera criminal.

—El hombre—opinó el profesor de Sociología—se encuentra aún en los comienzos de su evolución lenta y trabajosísima, hacia un estado menos imperfecto que el actual. Lo que se hace por mejorar su condición, equivale a soltar un chorrillo de agua dulce en las olas del Océano para desamargarlas. Transformaciones incalculables, la acción de siglos; sea cuanto, requerirá la obra de remediar en parte las deficiencias de nuestra organización social presente. Y ¿quién sabe si muchas de estas deficiencias son irremediables? La ciencia verdadera teme afirmar demasiado.

—El hombre—opinó el profesor de Psicología y Moral—paga con ingratitud y a veces hasta con odio el bien que se intenta hacerle. Su instinto, en este particular muchas veces acertado, le dicta que es rarísimo el desinterés, y que la beneficencia se ejerce, por lo general, con algún fin útil al mismo bienhechor. Y a los bienhechores del todo altruistas, les desprecia en el fondo de su alma, porque la razón le grita: «No serías tú tan inocente».

—El hombre—opinó el profesor de Higiene—es una cloaca y una sentina. Para guardar la salud, nuestra época adelantada no ha sabido discurrir cosa me-

yor que lo discurrido por nuestros abuelos: el aislamiento. Feliz el que puede, como nuestra encantadora Princesita, habitar lejos de toda infección y de todo contagio, respirando aire a torrentes embalsamado y puro, bebiente agua de roca que conducen cañerías de cristal. Donde se reúne gente pobre, acecha el germen maléfico, el mortal bacilo.

—El hombre—opinó el profesor de Estética—es la cosa más repulsiva que imaginarse puede, si le faltan condiciones para herosear y robustecer su organismo desde la niñez. La educación griega era la única racional. La muchedumbre menesterosa causaría horror a la divina Princesita si a ella tuviese el mal gusto de aproximarse. Que se recree en el arte, en la belleza eterna, noble y pura de los cuadros y las estatuas, en la armonía de los instrumentos, en la cadencia de los versos que se enlazan y se huyen como parejas de diestros danzadores... Que no profane sus ojos posándose en la ruindad y degradación de las formas, en la fealdad, en la desproporción, en la chusma.

—¿Has oído?—advirtió el Rey a su hija, la cual, con los ojos bajos, las manos oprimiendo el agitado seno, los labios cerrados, escuchaba la sentencia silenciosamente.

Aquella misma noche, la anciana nodriza de la Princesita, al acercarse a su cama para arreglarle la ropa, advirtió que por las mejillas tersas de la virgen corrían lágrimas abundantes, un río de llanto.

—¿Quién te ha hecho mal, niña?—preguntó la vejezuela cariñosamente.

—Nadie... Nadie ha querido hacerme mal.

—Pues tú lloras... Es la primera vez que te veo llorar así.

—Es que estoy infinitamente triste, ama...—contestó la Princesita.—Y lloro por los malos, por los feos, por los sucios, por los que no tienen qué comer.

Y sin reprimir las lágrimas, añadió:

—También lloro por los sabios... Y todas las noches, ama, he de llorar así. No puedo hacer otra cosa; no me dejan asociarme de otro modo al dolor... Nadie puede impedirme que llore.

Y la Princesita, en efecto, lloró sin tregua, ya apoyada en el barandal de su balcón cuando salía la luna, ya escondiendo el rostro en la almohada de encajes, ya arrodillada en su reclinatorio para la plegaria nocturna. Nadie pudo explicarse en la corte del Rey la enfermedad misteriosa que consumió en un año a la Princesita, demacrando su cuerpo y secando su sangre. Los sabios, consultados diariamente, amontonaron remedios sobre remedios, sin ningún fruto. La vida de la Princesita se fundió, se derritió en el hilo de sus lágrimas de amor ideal y de piedad suprema, y hoy enseñan en los reales jardines una fuente que dicen formada con ese llanto precioso. Los que beben de ella contraen la locura de hacer bien.

EMILIA PARDO BAZAN.

SOÑANDO... EL «GORDO»

En esta época, para los españoles de buena cepa, todo es vida y dulzura. Pocos habrá que no levanten castillos en el aire. Se goza por anticipado de la felicidad que está al caer... en forma de «premio gordo». Deséanlo tantos, que se comprende que no sepa a dónde ir, y vaya, al fin, donde menos se le aguarda.

Faltan días para el sorteo, más ya la fiebre contagió aun a los que no lo esperan todo de la suerte. Hay quien por adelantado goza con la esperanza de la vida regalona que va a darse; quien anda por ahí preocupado por no hallar un solar a su gusto, donde construir la casa que ha de mandarse hacer; quien escribió a un amigo suyo de Londres para que le tenga preparada una institutriz para las niñas, que así podrán salir a tomar el sol, que buena falta les hace a las pobrecillas; hubo quien ya preguntó el precio de un *panhard*, y quien aguarda a morir tranquilo, ante la seguridad de que no carecerán de pan sus hijos, aunque él falte,

Cada cual a medida de sus deseos y de sus necesidades dispone en su imaginación de la fortuna que se le va a entrar de rondón por la puerta. Muchos preguntan a su mujer, dando por sentado lo del premio:—¿Qué haremos con tanto dinero?

Y discurren sobre qué van a emplearlo. Quizás, al no ponerse de acuerdo, disputen sobre ello y estén unos días haciéndose cara seria, si es que no acaban todo en que se rían de sí mismos, que es como resuélvase las rencillas de los casados que se quieren.

Y se despierta de ese sueño así que se llega a fines de mes y se echa de menos para los gastos de la casa el dinero que se empleó en la lotería, que se mostró esquiva con quienes la rondaron para que les favoreciera.

—¡Ves!—exclama el matrimonio, reprochándose mutuamente.—¡Si no hubieras jugado tanto, no nos veríamos así!

Y se culpan el uno al otro, porque ambos, él en la oficina y en el café, y ella en la tienda de ultramarinos, arriesgaron más de lo que podían.

Pero ni aun así escarmentan. ¡Qué mucho será no nos caiga el año que viene! acaba por decir uno de ellos. Por si acaso, repiten la suerte al otro año. Y vuelta a la misma. ¡Está visto que no ha de caer nos nunca! dicen cada vez, pero no acaban de desengañarse en la vida.

SILICIO.

Vuyts y nous

Temps enrera se va parlar molt entre nòstros de tomà sa Casa de la Vila per construirne un'altra mes gran y mes hermosa. ¿No sabeu com degué quedà això? ¿Qu'hey deu havé encara foch colgat ò ja deu dormí es gat dins es fogó?

Perque seria cosa de remoureu y ferhi via, que sino, a causa de ses males sanitats que s'hi corren per dins tal casa, segons pareix, anam a mà de quedar nos senxa un Batle per un remey es milló dia. ¡Per paga están tant prop d'es torrent ses oficincls...

Y no'u prengueu en riure, estimats lectors, que la cosa es fá seria. Endemés d'ets molts qu'hem conegut dins vint y cinch ò trenta anys que per malalts s'han hagut de retirá (un día de pòques feynes n'he de treure una llista), vat-aquí qu'ara, en un any pòch mes ò manco, ja n'hem tengut tres de Batles comesos: es metje Serra (jessent metje y tot), l'amo'n Miquel Pejat y l'amo'n Pera Mora. Aquest... vaja, essent tant disminuít y prim de lloms, no's raro qu'haja retut; ¡però ets dos primés, hòms de pá y tròs, grans y gròssos com un Sant Pau y a'n es pareixer mes sans qu'un grá d'ayl... vos dich que no's cosa de prenderhó en broma.

Ja vos podeu aglantá fort, l'amo'n Ramon, qu'ara que ja'u seu de bòn-veres estau de lo mes esposit. Me pareix que convendría qu'en haverhi d'entrá, dins aquesta casa tant mal-sana, procurassen d'è sempre á sa boca un xigarré encés y una bosseta de cànfora penjada p' es coll. Val més sa que guarda que sa que cura.

Hey ha qui diu qu'ets qu'han nòm Juan son un pòch mes resistents á sa malaltia; *vamos*, com sa viña americana ò ets terongers de peu agre. Si fos així, resultaría qu'aquest nòm tendria un'altra propietat tant bona ò milló que sa de curá tencadures es dia de San Juan dematí; però jò no'u acab de creurer, perque recórd, que també n'hi he vist alguns de Juans atacats. No, y es derré qu'hey ha hagut (que sia al cèl), no hi devía está de per riure quant morí amb sa vara en sa mà, com aquell que diu.

Sobre tot, sia vè no'u sia, per rès del mon voldría qu'es públich heu cregués.

¡Mirau per'hont em podria vení encara una nòva desgracia! sa de veurem obligat, es dia á menos pensá, á haverhi d'arrambá es mosclo....

JO MATEIX

Variedades

Vagones de acero contra los desastres

Las consecuencias horribles de desas-

tres ferroviarios, como el acaecido recientemente en la línea de Barcelona á Valencia, podrían aminorarse si las compañías no contarán tanto con la benevolencia de los gobiernos y no atenderan con tan brutal egoísmo á sus intereses materiales ó á la cuestión de dinero.

De eso mismo se acusa á las compañías de ferrocarriles yanquis, en cuyas líneas las catástrofes son frecuentes, y desde hace tiempo aquéllas vienen iniciando la variación de material, sustituyendo los vagones de madera por otros de acero.

El objeto de esta innovación, si es práctico para la compañía, lo es mucho más para los viajeros.

Un vagón de acero no es mucho más ligero que uno de madera, ni en sus dimensiones se diferencia de éste; pero tiene la ventaja de ser incombustible en caso de incendio, y sobre todo, muy resistente á toda clase de choques. lo mismo á los que recibe en la explotación diaria, que á los que sufre en caso de accidente. Esto supone para los viajeros muchas probabilidades de salir ilesos, ó cuando menos sólo levemente heridos, de muchos desastres que con los vagones de madera tienen terribles resultados.

En un caso el tren, que marchaba á sesenta kilómetros por hora, descarriló y cayó por un terraplén de más de once metros de altura. Los vagones quedaron intactos, aparte de algunos cristales rotos y algunos asientos sacados de su sitio, y en cuanto á los viajeros, las desgracias más graves, se redujeron á alguna cortadura, unas cuantas contusiones y alguna que otra fractura sin importancia. Y eso que los vagones Pullman no son de acero, sino que tienen solamente una especie de armazón ó esqueleto metálico. Cuando ocurre un choque, los vagones de madera se aplastan unos contra otros como un cordeón, y entre sus astillas encuentran la muerte muchos viajeros.

Con los coches de acero, según ha podido comprobarse en trenes de mercancías norteamericanos, no ocurre nada de esto; los vagones se salen de la vía, quedan tumbados ó se atraviesan en el camino; pero sus cajas resisten en el choque sin aplastarse, y por consiguiente no hay miedo de que, los viajeros perezcan aplastados.

Un solo inconveniente encuentran á estos vagones sus adversarios; que las piezas torcidas ó dobladas por efecto de un choque no pueden ser reparadas y hay que fundirlas de nuevo. Este argumento no tiene valor ninguno. Hace tres ó cuatro años, en la estación Pittsburgo, un coche de acero, á consecuencia de un error de aguja, fué á chocar á toda velocidad contra un muro. Este último quedó en tal estado, que hubo que proceder inmediatamente á su demolición; pero el vagón después de algunas reparaciones sumamente sencillas, volvió á prestar servicio como si nada le hubiera ocurrido.

Las compañías norteamericanas nos muestran el verdadero camino que hay que seguir para evitar desgracias como la ocurrida días pasados en España. No hay que soñar con evitar los accidentes, sino tratar de que sean menos terribles.

Los caballos y la música

Son verdaderamente curiosos los experimentos que se han hecho en Berlín para averiguar la influencia de la música en los caballos. Los animales utilizados para estas pruebas eran todos caballos de regimiento, y en general demostraron gran alegría al escuchar los armónicos sonidos. Solo unos pocos permanecieron indiferentes, y algunos demostraron verdadero disgusto.

Se ha comprobado que no todos los instrumentos influyen del mismo modo en el caballo. Las cornetas parecían ser escuchadas con más gusto que cualquier otro instrumento, siendo sus acordes contestados con sonoros relinchos, lo cual no es de extrañar tratándose de caballos de tropa. Algunos caballos de pura sangre y de tiro que figuraban en el número de los empleados para el experimento, preferían los agudos sonidos

del pífono, que les entusiasmaban hasta el punto de ser imposible manejarlos. Este hecho es tanto más extraño cuanto que dicho instrumento, no siendo ahora su uso general en el ejército, debía serles desconocido.

Es de notar que todos los caballos que parecían complacerse en la música, mostraban especialmente su agrado después de tomar el pienso; antes, la música los ponía inquietos y era necesario contentarlos para evitar que se encabritasen.

¡Pobres chinos!

Los japoneses que se oponen á que se les expulse de California, arrojan de su país á los obreros chinos.

En otro tiempo, los nipones cerraban celosamente sus fronteras á los blancos, pero ahora acogen con gusto á ingleses, franceses y alemanes porque gastan dinero, mas consideran á los chinos, que sólo atesoran, como calamitosos instrumentos.

¡Pobres chinos! En los Estados- Unidos se niegan á admitirlos; Australia dicta leyes draconianas para proscibirlos, y la opinión hace campaña en Inglaterra para que se les cierre el acceso al Transvaal.

Sin embargo, es el país del mundo en que la población es más densa, y no les queda el recurso de irse extendiendo por el interior de su país, y como se les cierran las puertas de la emigración, se limitan á morir de hambre, y restablecen así el equilibrio de la población.

Según un reciente telegrama, de muy poco tiempo á esta parte han muerto de hambre dos millones de chinos.

China puede definirse diciendo que es un país que tiene el deber de recibir á los emigrantes de todos los países, pero cuyos naturales no pueden emigrar á ninguna parte.

Agricultura

La poda del olivo

Bien sabido es que este árbol constituye uno de los cultivos más principales de toda la costa del Mediterráneo, conviniendo investigar por qué las cosechas no se repiten periódicamente en cada año. ¿A que se debe esta intermitencia? A ello responde de la manera siguiente M. Fazzari, reuombrado autor de numerosos trabajos italianos sobre arboricultura, quien no se limita á hacer constar tal circunstancia, sino que indica la verdadera causa, que hace consistir en la manera práctica de efectuar la poda que debe ser adoptada por todos los olivicultores.

Se trata de una operación importantísima con mucha frecuencia mal comprendida. A este propósito conviene recordar un viejo proverbio latino que dice literalmente: *Se cultiva el olivo por su fruto: el que abona lo demanda, pero el que sabe podarle le obliga á producir*. De donde se deduce, que el olivo no se niega nunca á producir, pero sí á este-relizarse y á morir.

Un buen podador debe saber mantener un justo equilibrio entre la parte aérea de la planta y la parte subterránea; pero desgraciadamente, son bien escasos los arboricultores que conocen racionalmente el manejo de la hachuela.

He aquí las bases en que saben inspirarse los buenos podadores.

1.º Respetar todo cuanto fuere posible, las ramas horizontales en virtud del principio: «cuanto más el olivo ondula, más oleado». *piu sciandola è piu uyne*.

2.º Eliminar las ramas verticales, verdaderas chupadoras de savia.

3.º Aclarar las ramas espesas suprimiendo las inútiles y los ramillos interiores que llevan una dirección viciosa.

4.º Suprimir los retoños en cuanto estén un poco desarrollados, del pie del árbol, reservando únicamente aquellos que hayan de reemplazar posteriormente á un árbol enfermo.

5.º Suprimir las ramas rotas por el viento, las muertas y las atacadas de caries.

6.º Dar una buena dirección y curvatura, tanto a las ramas verticales como a las divergentes.

7.º Procurar que las secciones ejecutadas sean limpias y practicadas con instrumentos bien afilados, y cubriéndolos seguidamente con alquitrán para impedir las caries.

8.º Desinfectar los instrumentos que hayan servido para la poda de las ramas enfermas.

Procediendo de tal suerte, se conseguirá dar al olivo una forma simétrica que permita el paso a la luz y al aire, sin ninguna ó entreclaro que, aparte de la estética, distribuyen mal la savia.

Dícese con gran razón: un podador atendido estrictamente a las reglas precedentes, será un podador científico y práctico a la vez, con la única condición de que posea un golpe de vista pronto y sa-gaz, adaptado a la operación a las condiciones del medio y de las necesidades de la localidad.

El olivo exige una poda frecuente y moderada. Ridolfi, cuyo nombre constituye en esta materia una verdadera autoridad, pretende que el olivo debe ser *podado con un cortaplumas*, con preferencia a la podadera, queriendo manifestar así, que debe procederse anualmente a tan importante operación, ó por lo menos, cada dos años.

En cuanto a la época más propicia, parece ser, según los climas, pasados los grandes fríos del invierno, al comienzo de la primavera.

Actualidades

La semana social de Valencia

Dentro de pocos días se celebrará en Valencia una semana social, organizada por una comisión compuesta, entre otras personas, de los señores Obispo de Madrid, marqués de Comillas, Vázquez Mella, Cepeda, P. Vicent, Aznar, Chaves y Albó.

La comisión ha dirigido a los católicos un Manifiesto del que tomamos los siguientes párrafos:

Definen así la semana social: «Son como unas Universidades ambulantes, que un año en una región, otro año en otra, hacen la siembra de las ideas sociales del catolicismo, suscitando además el sentido social, haciendo clara é imperativa la realidad de la hermandad humana, recogiendo la flor de las almas y atándolas con la lazada de un ideal siempre vivo.»

Al exponer sus propósitos, añaden: «Y anticipamos también que, á nuestro juicio, no solo hay que herir la España de los corazones para que broten en ellos los manantiales de la caridad, hay que limpiar y aliar también los caminos de la justicia, llenos aún de cantos rodados del paganismo y de ondulaciones y salientes que hacen penosa la marcha.»

En cuanto al espíritu con que lo hacen, dicen así:

«Y esto desinteresada y sinceramente, sin vistas á propagandas políticas, sólo por la natural indignación que les hagan sentir las injusticias observadas, sólo por conmiseración á los que sufren, porque no dice una mentira ni una frase sin sentimiento el Evangelio cuando dice que todos somos hermanos; para poner, en fin, en armonía nuestra vida con nuestra fé.»

Las armas prohibidas

La *Gaceta* del martes publica una real orden del ministerio de la Gobernación relativa á la determinación de las armas blancas y de fuego que deben considerarse de uso, comercio y fabricación ilícitos.

En ella dispone lo siguiente:

1.º Que se declare se hallan prohibidos el uso, fabricación y venta de bastones escopetas, cuya introducción en el reino es ilícita; de los que tengan estoque, chuzo ó otra arma blanca ó de fuego oculta en los mismos, y de los puñales, de cualquier clase que sean.

2.º Que se prohíba la venta en España de las navajas que tengan punta y exceda su longitud de 15 centímetros, comprendido el mango.

3.º Que puedan fabricarse las demás que tengan la punta redondeada y sin filo en ella.

4.º Que los cuchillos de monte y caza sólo podrán ser expedidos á quienes presenten licencia para su uso, el cual se autorizará únicamente en el ejercicio de la misma ó con ocasión de ella; y

5.º Que al prudente arbitrio de las autoridades queda el apreciar si el porta-

dor de cuchillos, herramientas, utensilios ó instrumentos precisos en usos domésticos, industria, arte, oficio ó profesión tiene ó no necesidad de llevarlos consigo, según la ocasión, momento ó circunstancias, debiendo en general estimar innecesario su uso é ilícito en los concurrentes á las tabernas y establecimientos públicos y lugares de recreo ó esparcimiento, sobre todo tratándose de los individuos que hubiesen sufrido condena ó corrección por faltas contra las personas ó por uso indebido de armas.

Colonización interior

En el ministerio de Fomento se ha reunido la junta de colonización interior, acordando remitir el reglamento al Consejo de Estado para su aprobación.

También acordó pedir al gobierno una relación de los montes del Estado y municipios que puedan ser enagenables para implantar la ley, como ensayo, en las provincias de Salamanca, León, Ciudad Real, Cáceres, Jaén, Teruel, Albacete y Alicante.

La crisis portuguesa

Desde el mes de mayo último, impera en Portugal un régimen de excepción. Cerrado indefinidamente el Parlamento, amordazada y sometida á leyes severísimas la prensa, imposibilitados los hombres públicos de dirigirse al pueblo para protestar de un estado de cosas que parece imposible en un pueblo culto y en pleno siglo XX, no hay allí más autoridad ni más poder que la dictadura conferida por el rey D. Carlos á D. Juan Franco, el fundador del llamado partido regenerador liberal.

Creyése en un principio que tal situación no podría prolongarse; hubo protestas enérgicas, manifestaciones tumultuosas, en las que corrió la sangre del pueblo, pero la violencia acabó por imponer el orden, y las esperanzas que muchos acariciaban de que pronto se restablecería la normalidad constitucional, se han desvanecido no sólo ante la persistencia de las medidas represivas, sino también en vista de las declaraciones del monarca portugués, hechas á un redactor del importante diario francés *Le Temps*, en una *entrevista* que ha sido muy comentada en todo el mundo.

He aquí algunas de esas declaraciones: «En los últimos tiempos de la legislatura, la situación se había hecho imposible y era preciso poner término á aquel embrollo, que no podía prolongarse porque, de lo contrario, quién sabe adonde habríamos ido á parar. Entonces di al Sr. Franco los medios de gobernar. Háblase de su dictadura, pero los demás partidos, los que más gritan, también me habrían pedido la dictadura; para concederla, exigía yo garantías de carácter; necesitaba una voluntad enérgica para que mis ideas prosperasen. El señor Franco ha sido el hombre que yo deseaba; hace tiempo que tenía mis ojos puestos en él, y en el momento oportuno lo he llamado. Lo que constituye su fuerza es que tiene fe en él, en su estrella, y en las horas de crisis esa confianza es un auxiliar poderoso; su inteligencia iguala á su voluntad y es más inteligente de lo que se cree.»

«Estamos de acuerdo, enteramente de acuerdo; trabajamos juntos y tiene toda mi confianza. Contra lo que muchos suponen, pienso sostenerle en su puesto, porque estoy muy contento de él. Todo va bien, y esta situación durará; es preciso que dure, en interés del país. Haremos las elecciones, cuando llegue la ocasión conveniente, sin hacer caso de las excitaciones y de las intimaciones que se nos hacen. Seguramente tendremos mayoría, pues el país aprobará la conducta del Sr. Franco; restableceremos el equilibrio del presupuesto y enjugarémos el déficit.»

Después de decir que no es de temer la revolución, porque sabe que puede contar con la lealtad y la abnegación del ejército, añadió:

«Conozco mi país, y conozco mi tablero electoral. Portugal necesita tranquilidad; trabaja y pide que el orden y la paz sean garantidos. Como voy por todas partes, sé que mi pueblo está conmigo. Cuando las elecciones nos hayan traído una fuerte mayoría y se haya restablecido la normalidad, ya no tendrá razón de ser el remedio extraordinario que he creído indispensable aplicar á una situación extraordinaria, pues ni por un momento he olvidado cuáles son mis deberes para con mi corona y mi querida patria.»

De modo que, si no sobrevienen sucesos imprevistos, que bien pudieran ocu-

rrir dada la agitación del país, hay dictadura para tiempo en Portugal.

Las dietas de los diputados

Dice un diario de Madrid:

«Se ha desmentido oficialmente la información sobre el propósito que abra el señor Dato de plantear la cuestión de la retribución á los diputados, pero hemos tenido ocasión de oír al propio presidente del Congreso que efectivamente tiene en estudio un proyecto para que los diputados cobren 7.500 pesetas anuales, si bien había desistido de que la reforma se implantase por ahora, no sin haber hecho, como nosotros anunciamos, ciertas gestiones cerca del Gobierno.»

Sobre este asunto hemos oído hablar á significadas representaciones parlamentarias.

Maura, Moret y Canalejas son partidarios de que los diputados cobren por el ejercicio del cargo, añadiendo el primero que sobre esto es conveniente ilustrar á la opinión para que reforma que tan beneficiosos resultados propocionaría en la vida pública, no fuera acogida con prevención.

El señor Cambó mostraba asimismo su asentimiento. «Pagando á los diputados se dignificaría el cargo manutieniendo éste de la servidumbre á que están aún sujetos muchos representantes. Siendo el cargo retribuido podría venir al Congreso representación obrera.»

Senantes decía: Yo no lo propongo por delicadeza pero creo que es una necesidad urgentísima siendo un hecho de imposibilidad con tanto empleo y representación con que están ahogando la iniciativa de muchos diputados.

La mayoría de los republicanos también son partidarios de la reforma excepto Melquiades Alvarez, que es enemigo.

También son partidarios los ex-ministros Gasset y Vega de Armijo, pero por haber tropezado con obstáculos insuperables el señor Dato, la reforma se aplazará.»

Necrología

La muerte del Rey Oscar de Suecia

El hombre

El pasado domingo, plácidamente, como una luz que se extingue, terminó en el Palacio Real de Stockholm la vida de Oscar II de Suecia, el monarca decano de los del mundo.

Tenía Oscar II en la actualidad setenta y ocho años; pues había nacido en la capital de Suecia el 21 de Enero de 1829, hijo del Rey Oscar I y de Josefina de Lechtenberg.

Más que un soberano era Oscar II un patriarca para su familia y para su pueblo, que veía en sus dotes de inteligencia, en sus aficiones de artista, en su pensar sereno y libre de apasionamientos, la mejor salvaguardia de la personalidad de Suecia como nación.

Afionadísimo desde muy joven á los viajes y á las empresas marítimas, como cadete, como guardia marina, y antes de ser proclamado Rey, como jefe de escuadra, recorrió los principales mares del mundo. Completaron su educación viajes á las principales capitales europeas y estudios detenidos en la Universidad de Upsala, bajo la dirección del historiador Carlson.

Oscar II contrajo matrimonio en Bielrich, el 6 de Junio de 1857, con la princesa Sofia de Nassau. De este matrimonio nacieron cuatro hijos.

Oscar Gustavo Adolfo, nacido en 1858; que ahora sucede en el trono á su padre con el título de Gustavo V.

Oscar Carlos Augusto, nacido en 1859; Oscar Carlos Guillermo, que nació en 1861, y Eugenio Napoleón Nicolás, duque de Nericia, nacido en 1865, y que vino á Madrid para la boda de S. M. el Rey, en representación de su augusto padre.

El literato

Los estudios universitarios de Upsala y la comunidad espiritual con el gran Carlson fomentaron las aficiones literarias del Rey Oscar, que al cultivo de las letras dedicó, con fortuna, buen espacio de su no corta vida.

De estos ocios literarios son producto un tomo de poesías, que fué traducido al alemán por Emilio Jonás; una monografía de Carlos III, que también mereció los honores de la traducción, y versiones al sueco de las principales obras de Herder, Goethe y otros escritores alemanes é ingleses, literaturas que conocía perfectamente.

Grande amigo del dramaturgo Enrique Ibsen, presidió las fiestas de su coronación, siquiera la separación de las dos naciones escandinavas, en 1905, enfriara las relaciones entre el literato partidario de la independencia de Noruega y el soberano que ocupaba el trono de Stockholm.

Pertenecía Oscar II á buen número de sociedades literarias extranjeras; era socio de la Academia de Ciencias de Berlín. Conocía también la literatura de los pueblos latinos, y admirador de nuestro dramaturgo Echegaray, le concedió el gran cordón de la Estrella Polar.

El monarca

Oscar II subió al trono de Suecia y Noruega en 1872, sucediendo á su hermano Carlos XV.

Coronado solemnemente como rey de Suecia en Stockholm, el 12 de Mayo de 1873, lo fué como rey de Noruega, en Drottnheim, el 18 del mismo mes y año.

Inauguró una política de cultura y de paz, dando gran impulso á la instrucción y á las obras públicas, y celebrando tratados con todas las naciones de Europa.

No por esto descuidó la defensa del país, reorganizando el ejército con arreglo á las exigencias modernas.

La separación de Noruega amargó los últimos años de la vida del anciano monarca. El suceso no enturbió, sin embargo, su espíritu sereno, y sustrayéndose de las influencias nacionalistas, partidarias de la guerra y de los procedimientos violentos, supo conseguir que la separación de las dos nacionalidades escandinavas se hiciera sin odios y sin sangre.

La obra del anciano Oscar ha sido reconocida ahora.

Crónica Balear

El almendrán en el mercado de Felanitx continúa en baja.

El sábado se pagaba á 83 pesetas los 42 Kilogramos.

El gobernador civil en breve procederá al reparto de las 18.000 pesetas concedidas por el gobierno para aliviar á los damnificados por las inundaciones de Artá, Son Servera y San Lorenzo.

El obispo de Mallorca ha nombrado una Junta para organizar nueva peregrinación á Lourdes. De llevarse á cabo saldría de Palma el 11 del próximo mes de Febrero.

Leemos que en el vecino y pintoresco pueblo de Deyá se ha establecido una sociedad bajo el título de «Asociación deya-nense» la cual tiene por objeto amenazar por medio de veladas instructivas á sus socios y velar especialmente para que en el pueblo hallen toda clase de facilidades los turistas y los pintores.

La nueva sociedad ha comunicado ya su existencia y su objeto al Fomento del Turismo, con el cual ha de colaborar eficazmente en bien del buen nombre de Mallorca.

De los beneficios de la novel entidad ha participado ya el pintor don Cesáreo B. de Quirós, quien hace ya bastante tiempo reside en dicha villa y al cual la sociedad ha rodeado de facilidades para su misión.

Abierto el día 30 de Noviembre último el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital provincial de Palma, y practicado su recuento, resultó contener la suma de 616'25 pesetas que han sido depositadas durante dicho mes.

Siguen con bastante actividad los trabajos para la construcción de los bloques que han de formar el muro del nuevo muelle de Palma.

En la actualidad se hallan construídos unos cuatrocientos de los 1.300 que está calculado que se necesitarán para esta obra, estando ya casi todo ocupado el cercado en donde se construyen.

Se hallan ya montados todos los aparatos auxiliares para movilizar y embarcar los bloques, figurando entre ellos una locomóvil de 4 caballos de fuerza.

La colocación del primer bloque no se hará esperar mucho, pues á no sobrevenir ningún obstáculo, será en el presente mes. Esto ya se habría hecho, á no estropearse una pieza de una de las máquinas.

En varias barcasas están ocupados desde el principio de las obras, en rellenar los intersticios de las rocas de la escollera y en formar los cimientos en donde deben emplazarse los bloques.

El domingo último en la carretera de Valldemosa chocó un automóvil con un carretón, en el cual iban los vecinos de Deyá don Juan Bauzá Coll, su hijo don Martín y los señores D. Francisco Co-

lom Visconti y D. Francisco Colom Ripoll, quienes sacaron del accidente consecuencias de carácter leve.

En Petra, ha sido sustraída una bicicleta, ignorándose quienes puedan ser los autores.

Crónica Palmesana

Palma 13 Diciembre

Nuestros concejales continúan sin saber á qué carta quedarse con lo de la puerta de la rinconada de Santa Margarita. A los votos que se habían emitido, respecto de que la puerta debía ser derribada (votos de inteligentes personas, literatos, artistas, etc.) van emitiendo los suyos en pró de la conservación, los arqueólogos y demás, afectos á estas ideas.

El Ayuntamiento, no queriendo proceder á la ligera, en la semana pasada acordó abrir una información pública sobre el particular, y en la del miércoles último, concedió un plazo de 15 días para que aquella pudiera tener efecto.

Esperemos el resultado de dicha información y esperemos la sesión en que se trate aquel asunto.

Según nuestras noticias se celebrará una sesión exprofeso para ello.

Como se ve, se rodea al asunto de todas las de la Ley.

Seguramente habrá llegado á oído de los sollerenses lo que ha ocurrido esta semana en el Teatro Lírico. Estamos en plena época moralizadora. Un grupo de jóvenes, de los que ocupaban unos palcos en aquel coliseo, quisieron imponer su voluntad y protestaron contra *La manzana de oro*, una obra insulsa, un ciempiés, que ni atrac por la música ni por la delicadeza de lenguaje; pero que en cambio los del coro de señoras y las tiples se presentan vaporosamente vestidas con traje de malla cubiertas con transparentes vestidos...

Esto, que no gustó á aquellos, debió hacer gracia á los del público, y de aquí surgió las divergencias, y hubo pitos y aplausos. Los de las gradas bajan al patio y arreglan con los puños lo que no habían conseguido con los aplausos. Interviene la autoridad y se forma el expediente... en averiguación de quienes son los responsables.

Nos suponemos el resultado. Los autores del hecho... no han sido habidos.

Aunque sea un hecho que no ha ocurrido en Palma, es tal la impresión que ha causado, que el cronista no puede resistirse á hablar de él. Se trata de que un hombre ha sido muerto por un dependiente de la compañía Arrendataria de Tabacos.

El hecho tuvo lugar en la pradera de la *Punta d' en Amer*. Según versión que hemos recogido de personas que pueden estar enteradas, pues que son vecinas del distrito de Manacor, en donde ocurrió el suceso, en aquel punto se había efectuado un desembarco de tabaco por varias embarcaciones procedentes de Argel. Con el fin de no dejar rastro alguno del desembarco, se supone que sobre las rocas se había extendido una manta en la cual se depositaban los bultos. Estos fueron recogidos uno á uno. No quedaba ninguno. El contrabandista dueño de la manta, después de haber verificado las operaciones de retirar los bultos, fué á recojer la manta; pero no pudo hacerlo, porque desde el mar, desde una embarcación se le disparó un tiro, que le dejó muerto.

Así se nos ha contado el hecho. Puede que no esté ajustado completamente el relato á la realidad, pero cuéntese en un sentido ó en otro, es el caso que existe un hombre muerto. ¿Puede tolerarse que estos hechos se reproduzcan? No, en manera alguna.

Hace unos quince días, se registraba un hecho parecido: un contrabandista moría también á manos de un dependiente de la Arrendataria. ¿Es esto tolerable? ¿Acaso la vida de un hombre no vale muchísimo más, que uno, que diez, que muchísimos bultos de tabaco? En buen hora persigase el contrabando, adóptense cuantos medios sean necesarios, pero no hasta el punto de dedicarse á cazar hombres, que de tal puede calificarse, ante los dos recientes hechos que hemos mencionado.

¡Tengan un poco de humanidad señores de la Tabacalera!

En el momento que acabo de escribir las anteriores líneas ha circulado la noticia de quien dió muerte al contrabandista fué un marinero de una de las barcas escampavias. Se asegura que ello se halla confirmado oficialmente.

Anoche en el teatro Principal debutó la compañía dramática que dirigen los Sres. Donato Gimenez y Francisco Vilagomez.

La compañía es aceptable. En *El aniversario* conquistaron aplausos. Esta noche se pone en escena *El abuelo*.—X.

Crónica Local

Desgraciadamente la ligera mejoría que dijimos, el sábado, había experimentado el Pbro. D. Juan Simonet, fué transitoria, puesto que en la noche del mismo día se agravó ya, entregando al siguiente, por la noche, su alma al Criador. Su muerte fué, según había sido su vida: la del justo.

De carácter sencillo y sacerdote ejemplar, se había ganado la estimación de cuantos le trataron. Fué muy celoso de la gloria de Dios, y en cuantos oficios desempeñó, durante su vida, su acrisolada virtud era la que imprimía movimiento a sus actos.

Desde su ordenación sacerdotal estuvo acogido en esta parroquia, y al principio del pontificado del Ilmo. Sr. Cervera se le encomendó el cargo de Custos de la iglesia del ex-convento de Franciscanos; y están patentes el cuidado y esmero con que cumplió su cometido y las mejoras de que le es deudora aquella iglesia; lo mismo que su solicitud en el cargo de Capellán de la Comunidad y Colegio de Santa María que actualmente desempeñaba por disposición de nuestro Ilustrísimo Prelado.

Dadas las buenas cualidades que adornaban al finado, era natural que su muerte fuese muy sentida, mayormente cuando de su plenitud de vida podía muy bien esperarse que la guadana de la muerte no había de cortar tan presto el hilo de su existencia.

El entierro, que tuvo efecto el lunes al anochecer, fué una verdadera manifestación de sentimiento. Todas las calles por donde pasó el fúnebre cortejo estaban atestadas de gente. Asistieron, además de sus hermanos en el sacerdocio con cruz alzada, la comunidad y colegio de Santa María y numeroso público, celebrándose el día siguiente, con igual concurrencia, solemne funeral en la parroquia.

Enviamos desde estas columnas a la familia del finado la expresión de nuestro más sentido pésame.

Por el Rectorado de Barcelona ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de niños de Biniraix don Pedro José Fornés Perelló, que actualmente dirige la escuela de Fornalutx.

Ha visitado nuestra Redacción el nuevo semanario bilingüe titulado *Pu-pu!*, que el sábado apareció por vez primera en Palma.

Agradecemos la visita y dejamos gustosos establecido el cambio con el novel colega.

El sábado falleció en el Ferrol, en donde estaba en situación de excedente, el distinguido coronel de Infantería de Marina nuestro paisano don Amador Enseñat Morell.

El señor Enseñat nació en Sóller el año 1848 é ingresó en el servicio de la armada a la edad de 21 años; disfrutaba el empleo de coronel desde el 15 de Febrero de 1895.

El finado era caballero con gran cruz y placa de la real y distinguida orden militar de San Hermenegildo, contando entre otras cruces con las de las dos campañas de Cuba, de donde regresó con la enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

La muerte del señor Enseñat ha sido muy sentida en el Ferrol, en donde contaba con generales simpatías.

Descanse en paz su alma y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Formados los repartimientos de la contribución territorial sobre las riquezas rústica, pecuaria, colonia y urbana para el próximo año de 1908, se anuncia al público que á efectos de reclamación permanecerán expuestos al público en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad por espacio de ocho días, contados desde el de la inserción del anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Hemos recibido una circular de los señores Antonio Pastor y C.ª, establecidos en San Juan Bautista de Tabasco (México), en la que nos participan que de mutuo acuerdo y por escritura otorgada ante el Notario D. J. Miguel Sandoyal,

se ha separado de la sociedad el gerente de la misma don Alvaro Avellá, continuando los mismos negocios los señores Antonio Pastor Oliver y Marcelino Cea Cortina, con el uso de la firma social.

El joven obrero Martín Ruiz Sevillano, que en la pasada semana fué víctima de un accidente en las obras de instalación del alumbrado eléctrico, falleció en la mañana del lunes último, á causa de las heridas recibidas.

Por la noche del mismo día tuvo lugar la conducción del cadáver al cementerio, con asistencia de las autoridades civiles y eclesiásticas, muchos vecinos de esta localidad, la banda de música del Sr. Marqués y gran número de obreros del ferrocarril, en cuyas obras había trabajado el infortunado Ruiz. El entierro resultó, pues, una verdadera manifestación de duelo, pocas veces vista en esta ciudad.

Descanse en paz su alma y reciban su atribulada madre y hermanos nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

Para socorrer á la pobre viuda Milagros Sevillano, madre del infortunado obrero de cuya muerte acabamos de dar cuenta, se ha abierto una suscripción que encabezan los señores Alcalde, Rector y otras caritativas personas de esta localidad.

Se hallan abiertas las listas en las sociedades y centros oficiales, siendo ya de alguna importancia la cantidad recaudada.

En la *Gaceta de Mallorca* del miércoles encontramos las siguientes líneas:

«De una carta del distinguido arquitecto catalán señor Rubió traducimos los siguientes párrafos por entrañar una nota verdaderamente curiosa: tratase de la lejana visión de la isla de Mallorca desde las alturas del Tibidabo, el día 5 del corriente mes.

Dice así la carta: «Las montañas más pequeñas de la parte extrema derecha, hacia la Dragenera, aparecían de una manera muy vaga, no pudiendo casi precisarse si existían ó no.

«Sobre el *Puig Mayor* flotaba una niebla blanca que lo dividía en dos partes, y veíase en la superior tan sólo la cumbre enhiesta, y en la inferior se prolongaba la masa imponente.

«Esto ha acaecido esta mañana, á eso de las diez, durando la visión cosa de media hora: los empleados del funicular decían que jamás habían visto tan clara y tan extensa la silueta de la Isla.

«Sobre el Tibidabo se extendían negras nubes que se prolongaban mar adentro hasta el linde del horizonte, y sobre un fondo dorado y rojo destacaba la blanca silueta de la Isla.

«A las once todo el encanto había desaparecido.»

El domingo último celebró Junta general ordinaria la sociedad de socorros mutuos «Defensora Sollerense».

Después de discutidos y resueltos los asuntos pendientes, procedió á renovar parcialmente la Junta Directiva, conforme prescribe el Reglamento, resultando reelegidos: Presidente, D. Miguel Forteza Pomar; Depositario, D. Guillermo Rullán Colom; Secretario, D. Gaspar Borrás Ferrer; y Vocales, D. Antonio Vicens Mayol y D. Antonio Pons Estades, á cuyos señores correspondía cesar en su cargo.

Les felicitamos.

En la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor de esta matrícula *Villa de Sóller*, el cual ha sido portador de algunos pasajeros y variada carga.

El retraso de algunos días que ha experimentado dicho buque ha sido motivado por los temporales reinantes en el Mediterráneo.

El *Villa de Sóller*, si fuerza mayor no se lo impide, emprenderá nuevamente viaje para Barcelona y Certe el próximo lunes á la hora de costumbre.

Acompañado de atento B. L. M. hemos recibido del Alcalde señor Escalas un ejemplar de las nuevas Ordenanzas Municipales formadas para esta ciudad.

Agradecemos el obsequio y procuraremos divulgar su contenido desde estas columnas para conocimiento del público.

VINOS AL POR MAYOR

BARTHELEMY TOUS—CETTE (Hérault)

PROPIETARIO NEGOCIANTE.—Casa fundada el año 1833.

LAS MAS IMPORTANTES BODEGAS DEL MEDIODIA

COMPRA DE BODEGAS Á LA COMISIÓN

Para muestras ó informes dirigirse directamente, ó á su agente general Mr. Jaime Rosselló, Rue Thiers 86, Boulogne-sur-Mer.

Negociantes, no compreis vuestros vinos de la próxima cosecha antes de recibir nuestra visita.

Dietario Agenda de Bufete

PARA 1908

Se vende en la tienda «La Sinceridad», calle de San Bartolomé, 17, á los siguientes precios:

| | |
|---|---------------|
| Página por día encuadrado en tela con dorados | 3'00 pesetas. |
| Media página por día encuadrado en tela con dorados | 2'50 » |
| Media página por día encuadración económica | 1'50 » |
| Media página por día cartoné | 1'00 » |

J. POLO, CAMARASA & COMPAGNIE

GRANDE MAISON FONDÉE EN 1890

ALGEMESÍ (Valencia)

Oranges et Citrons en vrac et en caisses.

Mandarines.

Fruits divers d'Espagne.

Primeurs.

MARQUES REGISTRÉES: «José Polo», «Carmen Escobedo de Polo»,

ADRESSE TÉLEGRAPHIQUE: POLO—ALGEMESÍ (Valencia)

La Legación de España en Bruselas ha participado al Ministerio de Estado el fallecimiento de Antonia Morell, natural de Sóller.

Las varias funciones de cinematógrafo dadas en el teatro de la «Defensora Sollerense» se han visto sumamente concurridas, habiendo sido del agrado del público á pesar del imperfeccionamiento que en un principio se notaba.

Para hoy y mañana se anuncian nuevas funciones, y sin duda alguna se verán igualmente favorecidas por el público sollerense, pues ha demostrado predilección por este entretenido espectáculo.

Son aquí tan insignificantes las demandas de naranja que se reciben desde la vecina república, que dicha fruta no tiene cotización fija en esta plaza.

De limones serán embarcadas algunas partidas en el vapor que sale pasado mañana, y, según los informes que tenemos son facturadas á 10 pesetas la carga.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 7 Diciembre de 1907

La presidió el Alcalde D. Ramón Escalas y asistiendo á ella los Concejales señores Canals, Rotger, Castañer Arbona, Forteza, Frontera y Colom.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de la distribución de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones del presente mes, formada por la Contaduría de este municipio, y fué aprobada.

Dióse cuenta del extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal en las sesiones celebradas durante el mes de Noviembre último y fué aprobado, acordándose su remisión al señor Gobernador civil de la provincia, para su publicación en el B. O.

Previa la lectura de las respectivas cuentas y facturas, se acordó satisfacer á la sociedad «El Gas» 953'67 pesetas por el fluido suministrado por el alumbrado público y 47'57 por el suministrado para el alumbrado de la casa consistorial; 13'75 pesetas á Simón Mayol y Jorge Vicens por destrucción de animales dañinos; 932'75 pesetas por las obras practicadas por administración municipal durante el mes de Noviembre; 4 pesetas por la inserción de un anuncio en el «Boletín Oficial»; y 194'50 pesetas, á D. Cayetano Pomar por carruajes facilitados al Ayuntamiento por diferentes servicios municipales.

Se acordó verificar la repoblación de árboles por las calles, plazas, y sitios públicos

donde los tiene plantados este Ayuntamiento sustituyendo los fallecidos y sembrar plátanos en la calle del Príncipe, desde el paseo hasta la plaza de la Constitución.

Se concedió permiso á D. Juan Xumet para modificar una ventana de la casa n.º 10 de la calle de Cocheras y á D. José Borrás Pastor para colocar un letrero en su tienda establecida en la calle de la Luna n.º 7.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia parroquial.—Mañana domingo, día 15.—A las nueve y media, expuesto el Santísimo Sacramento, se celebrarán los divinos oficios propios de la tercera dominica, y ocupará el púlpito el Rdo. D. José Pastor, Vicario.—A la tarde, habrá explicación del catecismo; y al anochecer, se cantarán vísperas y completas.

En la iglesia de San Francisco.—Mañana domingo, se celebrará fiesta solemne en honor de la Inmaculada Concepción de María. A las nueve y media, expuesto el Santísimo Sacramento, se cantará tercia y después la Misa mayor, en la que pronunciará el panegírico D. Antonio Juan Garau. Por la tarde, tendrá lugar la reunión de los Terciarios con Exposición y sermón, y después se continuará la devoción de los trece domingos de S. Antonio de Pádua.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Varones.—2. Hembras.—3 Total 5

MATRIMONIOS

Día 10.—Lucas Ferrá Colom, viudo, con Catalina M.ª Ripoll Gamundi, soltera.

DEFUNCIONES

Día 10.—Juan Simonet Morell, de 56 años, soltero, M.ª 66 n.º 1.

Día 10.—Martín Ruiz Sevillano de 23 años, soltero, calle de la Luna, n.º 136.

Se vende una casa con corral situada en el ensanche del Soller, de reciente construcción. En esta imprenta darán informes.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Madrid 13 Diciembre

| | |
|--------------------------------|--------|
| Interior al 4 p.º | 82'45 |
| Amortizable al 5 p.º | 100'50 |
| Banco de España | 459'50 |
| Tabacos | 409'50 |
| Franco | 13'40 |
| Libras | 28'58 |

Especialidad en vinos de Montagne, Aramón, Corbieres, Rousillon, Picpoul blanco y Muscat.

Almacenes de compras en Algérie, Málaga, Samos y Jerez de la Frontera.

Pulcritud á toda prueba en la elaboración de estos vinos garantizados naturales sobre factura.

ALMANAQUE del ROSARIO para 1908

Se halla de venta, al precio de 30 céntimos, en el establecimiento «La Sinceridad», calle de San Bartolomé, 17.—SOLLER.

AVISO

D. Marcos Oliver, barbero, nos participa que se ha extraviado una participación de la lotería de Navidad expedida por el mismo con el número de orden 296 y correspondiente á los billetes 42.342 y 37.476 de diez reales, y que si dentro el plazo de ocho días no ha sido devuelta á dicho señor la expresada papleta, se hará un duplicado de la misma, quedando anulada la primera.

ANUNCIO

La Compañía del Ferrocarril Palma á Sóller anunciará brevemente un concurso para contratar el suministro de las traviesas de pino que necesita para dicha línea. El número total es de 43.000 pero las ofertas podrán referirse á este total y á suministros parciales siempre que se refieran á partidas mayores de 5.000. Se admitirán ofertas lo mismo para traviesas de pino en blanco que para traviesas creosotadas, concediéndose largos plazos para la entrega.

Los pliegos de condiciones que han de reunir las traviesas en blanco y creosotadas así como el de los particulares y económicas que ha de regir en el concurso, estarán expuestos dentro unos días en las oficinas de la Compañía.

VENTA

de todas las piezas indispensables para la construcción de un depósito para aceite.

Informarán, calle Victoria n.º 15.

DILIGENCIA

Saldrá de Sóller para Palma todos los sábados á la 1 y media de la tarde y saliendo de Palma para Sóller todos los domingos á las 4 de la madrugada.

Punto de salida de Sóller: calle de la Luna n.º 2.

Punto de salida de Palma: Ramón Valls, calle de San Miguel n.º 33.

VENTA

Se vende una casa rústica con una porción de tierra contigua, denominada «Can Deyá», situada en las inmediaciones de la fábrica del gas.

Para más informes diríjanse á don Damián Canals Arbona, de la Huerta.

PLATERÍA Y JOYERÍA

= DE =

VIUDA É HIJO DE JOAQUÍN CORTÉS

Aviso importante

A la distinguida clientela del difunto platero don Joaquín Cortés y al público en general participamos, que teniendo su hijo suficientes conocimientos en los ramos de **Platería, Joyería y Relojería**, en lo sucesivo correrá á su cargo el negocio que tan honradamente desempeñó en esta ciudad el malogrado propietario de dicho establecimiento Sr. Cortés.

En su consecuencia, el hijo del señor Cortés permanecerá en Sóller todos los domingos, continuando abierto el despacho en el mismo lugar que desde remotos tiempos ha ocupado esta Platería, sito en la **Plaza de la Constitución, 31, piso 1.º**, (Cas Boté), dejando de representarnos nuestro tío D. Nicolás Cortés y cesando por tanto de efectuar operación alguna por nuestra cuenta.

Esperamos que el público sollerense continuará favoreciéndonos con sus encargos, pues esta casa procurará seguir la misma norma que el difunto Sr. Cortés. Si el cliente lo desea, dando aviso, se pasará á domicilio.

EL LAZO DE FLORES

Des que el señor Cura medita algo para que Andrés y tú seas dichosos. El sabe mucho, como todos dicen. Con alguna intención se ha quedado en el lugar.

—¡Es claro! ¡Para celebrar con una función de Iglesia la vuelta de Andrés! repuso Trinidad con desaliento: luego añadió en voz tan baja, que solo llegó a los oídos de sus hermanos como un tenue murmullo:

—¡Qué será de mí! ¡qué será de mí!

—¡Allí vienen, allí!... gritaron los jóvenes y las muchachas que iban delante.

—¡Ah! exclamó Trinidad estrechando a su hijo contra el pecho.

Jacobo se levantó sobre su cabalgadura, y divisó, en efecto, a Andrés y a su madre, que venían caballeros en dos hermosas mulas.

Andrés vestía el traje mismo que se había quitado para vestir la librea de los condenados por la ley.

Su semblante, antes tan juvenil y hermoso, tenía un sello de gravedad y melancolía, fruto de sus penosos días, y de sus noches sin sueño.

Andrés había envejecido diez años, desde su salida de la aldea.

Su madre, la buena Sebastiana, venía, por el contrario, radiante de júbilo y ricamente vestida; sus ojos dejaban escapar gruesas lágrimas de gozo y de enternecimiento desde que vio la cabalgata, y saludaba con su pañuelo blanco a la comitiva que iba a recibir a su querido hijo.

No obstante, su semblante, poco antes grave, pero fresco aún y bien conservado, tenía impresas las huellas de intensas penas: sus cabellos estaban blancos, y sus mejillas y su frente surcadas por profundas arrugas.

Cuando la madre y el hijo se reunieron al alegre cortejo de la aldea, todos se apearon: el tío Pedro fué el primero que, a pesar de sus años, fué a abrazar a su nieto, y enseguida se le quitó de sus brazos la buena Baltasara.

—¡Hijo! dijo ésta: todos hemos procedido mal contigo! ¡en adelante será otra cosa!

—¡Sí que lo será, madre! repuso Andrés: yo también he sido malo para todos!

Divisó al decir esto a su esposa, que con el niño en los brazos, trémula y confundida, no se atrevía a acercarse, y el

pobre Andrés palideció como un cadáver: una espantosa lucha se pintó en sus abatidas facciones: dos veces se lanzó hacia su mujer, y dos veces retrocedió como avergonzado de lo que iba a hacer: por fin, y como si no pudiese contener los impulsos de su corazón, gritó abriendo los brazos:

—¡Trinidad!

—¡Espera! dijo doña Agueda, sujetando a la joven que iba a precipitarse en ellos: Andrés no debe abrazarte sin estar convencido de que puede hacerlo sin rubor.

Nadie más que Trinidad y Andrés oyó estas palabras: la comitiva se apresuró a montar de nuevo en sus cabalgaduras; colocaron en medio a Sebastiana, a Andrés y a Trinidad, y tomaron el camino de la aldea entre los cantos de alegría, y las más festivas carcajadas.

Andrés permaneció, sin embargo, sombrío y abatido: de cuando en cuando sus ojos se volvían hacia su mujer, tan bella; hacia aquel niño tan hermoso, y por sus mejillas, socavadas por el dolor, rodaban dos gruesas y amargas lágrimas.

Pronto llegaron a la plaza de la aldea, a cuyo extremo se hallaba situada la iglesia; más apenas los ojos de los bue-

nos aldeanos se fijaron en la casa de Dios, soltaron un grito unánime de sorpresa y alegría.

Toda la humilde feñada y la vieja puerta estaban cubiertas de festones de yedra, entrelazados con frescos ramilletes de rosas; y entre aquellas cortinas de follaje, se destacaba la imagen de María, radiante, bella, pura, risueña é iluminada por los rayos de oro que lanzaba desde el cielo el sol de aquel hermoso día.

Al pié de la imagen de la Santísima Virgen, se leía esta inscripción en gruesas letras:

«Bien venido sea el hijo extraviado, a la casa de su madre.»

Andrés descubrió su cabeza, y echando pié a tierra, se postró de rodillas, imitando todos.

Durante algunos minutos, solo se oyeron los dulces murmullos de la oración: Andrés fué el primero que se levantó y entró en la iglesia, en la cual estaba el señor Cura, que acababa de salir revestido de la sacristía.

—Ven, Andrés, dijo con voz solemne y reposada el ministro de Dios: tengo que hablarte a tí solo.

El joven se adelantó, y los aldeanos permanecieron de rodillas en el átrio.

El ministro del Señor se volvió a

Andrés, que se había arrodillado a sus plantas.

—Oye, le dijo, lo que voy a participar, y abre tu corazón a la alegría. Andrés, Dios ha iluminado mi conciencia, y en su nombre te aseguro que tu mujer no ha llegado a ser infiel a tu talamo, y que puedes abrazar como padre a su hijo, porque es tuyo también.

El esposo de Trinidad levantó hacia el altar sus manos unidas a su semblante lleno de lágrimas, y oró con fervor.

—Andrés, prosiguió el digno Sacerdote, tú has dado muerte a un hombre: y aunque la justicia humana te ha hecho expiar tu delito, la sombra irritada de tu víctima te se aparecerá con frecuencia, y el grito del remordimiento turbará tu sueño más de una vez. Hijo mío, cuando la sombra de ese desgraciado te se aparezca, corre a ejecutar alguna buena acción: señalala con un beneficio: solo de este modo harás brotar de la sangre vertida por tu mano, flores que perfumen el sueño de tu muerte!

Calló el Sacerdote, é hizo una seña al sacristán, que esperaba sus órdenes a una distancia, desde la cual no podía escuchar sus palabras; éste desapareció, y a los pocos instantes oyóse el argentino sonido de la campanilla que llamaba a misa a los fieles.

MARÍTIMA SOLLERENSE



Por acuerdo de la Junta Directiva, durante los próximos meses de Diciembre hasta Abril inclusivos, el vapor VILLA DE SOLLER hará el siguiente itinerario:

Viajes entre Sóller, Barcelona, Cette y viceversa

| | |
|---|-----------------------------|
| Salidas de Sóller para Barcelona y Cette: | los días 1 y 16 de cada mes |
| » de Barcelona para Cette: | los » 2 y 17 de » » |
| » de Cette para Barcelona y Sóller: | los » 10 y 25 de » » |
| » de Barcelona para Sóller: | los » 11 y 26 de » » |

Viajes entre Barcelona, Cette y viceversa

| | |
|----------------------------------|-----------------------------|
| Salidas de Barcelona para Cette: | los días 7 y 22 de cada mes |
| » de Cette para Barcelona: | los » 5 y 20 de » » |

NOTA:—Como en esta época de invierno no puede asegurarse que el vapor salga precisamente en los días señalados, se cuidarán los interesados de informarse con los señores Consignatarios:

En SOLLER: D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24.
En BARCELONA: D. Jerónimo Roura, Paseo de la Aduana, n.º 25.
En CETTE: Mr. A. Bernat, Quai de la Ville, n.º 15.

TRANSPORTES INTERNACIONALES

Comisiones—Representaciones—Consignaciones—Tránsitos
PRECIOS ALZADOS PARA TODAS DESTINACIONES

Servicio especial para el transbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados

BAUZA Y MASSOT

AGENTES DE ADUANAS

CASA PRINCIPAL: CERRÈRE (Francia) (Pyr. Orient.)
SUCURSALES: PORT-BOU (España) HENDAYE (Basses-Pyr.)

CASAS en CETTE: 18 Quai de la République.
» MARSEILLE: 40 Rue de l' Arsenal.
TELEGRAMAS: BAUZA

REPRESENTANTE EN SOLLER: D. Miguel Seguí, calle de la Luna 10, al que pueden dirigirse para todo informe.

RAPIDEZ Y ECONOMÍA EN TODAS LAS OPERACIONES

L' ASSICURATRICE ITALIANA

Sociedad de seguros contra los ACCIDENTES DEL TRABAJO ESTABLECIDA EN MILÁN Y RECONOCIDA EN ESPAÑA

Capital social: 5.000.000 Liras

Habiéndose promulgado la Ley sobre los accidentes del trabajo de 30 de Enero último, esta importante Sociedad asegura todas las industrias, mediante una prima, contra los riesgos indicados en dicha Ley.

Director de la Sucursal Española: D. MANUEL GES, Merced, 20, Barcelona.—Para informes y demás, dirigirse al Agente principal, B. HOMAR, Samaritana, 16, Palma.—Agente en Sóller, ARNALDO CASELLAS.

Hotel Restaurant del Universo

DE VDA. DE J. SERRA PLAZA DE PALACIO-3.-BARCELONA

Hospedaje desde 5 pesetas en adelante. Habitaciones desde una peseta, restaurant a la carta, mesas particulares, se sirve a todas horas. El HOTEL DEL UNIVERSO está situado en uno de los sitios más importantes de la capital, dá plena fachada a la bonita y frondosa plaza de Palacio y paseos de la Aduana é Isabel II, donde cruzan todos los tranvías, y es el más próximo a la Aduana, Muelles, Compañías de Navegación, Bolsa, Gobernación y Estación de los Ferrocarriles de Francia, Tarragona, Valencia, Zaragoza y Madrid.

SUSCRIPCIONES

al Album Salón, Hojas Selectas, Blanco y Negro, Por esos mundos, La Ilustración Española y Americana, Nuevo Mundo, La Moda Elegante, La Ilustración Artística, Gedeón, La Última Moda, El Consultor de los Bordados, Industria é Invenciones, Diario Universal, La Mariposa, La Época, ABC y otras revistas y periódicos.—Se admiten en la Administración del SOLLER, San Bartolomé, 17.

CASA FUNDADA EN 1876

VINO AL POR MAYOR

COMISIÓN Y AJUSTE

JUAN ESTADAS

COMERCiante Y PROPIETARIO TELEFONO LEZIGNAN (Aude)

LA SOLLERENSE

DE JOSÉ COLL CERRÈRE Y PORT-BOU (Frontera franco-española)

Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito Agencia especial para el transbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados.

SOLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ADMINISTRACIÓN.—Sección de anuncios

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones a razón de 0'05 pesetas la línea; hasta 5 inserciones a razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante a razón de 0'02 pesetas.

El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas.

Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 pesetas; del de dos, 3 pesetas, y así igual en proporción.

En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda.

Los comunicados y anuncios oficiales pagarán a razón de 0'05 pesetas y los reclamos a razón de 0'10 pesetas la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor.

CURACION DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS, FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado como un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada "diabetes."

DE VENTA:

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—Farmacia del Dr. Pizá.—Palma, Centro Farmacéutico.—Farmacia de las Copiñas.—Málaga, Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.—Sóller, Farmacia de J. Torrens.

EXPORTACION A PROVINCIAS Y AL EXTRANJERO

DE FRUTAS, TIERNAS Y SECAS, LEGUMBRES PRIMERIZAS Y DE TODA CLASE DE PRODUCTOS

DAMIAN COLL—24, rue des Lombards

PARIS

ofrece sus servicios al público en general y a los sollerenses en particular, y promete a quienes le honren con sus pedidos PRONTITUD, ESMERO Y ECONOMIA

Su dirección telegráfica es: Coll Lombards Paris

COMISIONES

Representaciones.—Importaciones.—Expediciones.

DAVID MARCH Hermanos

Boulevard du Musée, 47.—MARSEILLE

Expediciones al por mayor de naranjas, mandarinas, limones y bananas. Especialidad en toda clase de frutos y primeurs. Frutos secos de toda calidad.

TELEGRAMAS: MARCHPRIM MARSEILLE

Rapidez y Economía en todas las operaciones.

ISLEÑA MARÍTIMA

COMPañIA MALLORQUINA DE VAPORES

VAPORES

Miramar-Bellver-Cataluña-Baleares-Isleño-Lulio.

SERVICIOS



DE IDA Y VUELTA

ENTRE

PALMA—MARSELLA Y PALMA—ARGEL

SALIDAS

Para ARGEL los jueves. Para MARSELLA .(Según anuncio De ARGEL los viernes. De MARSELLA .(en los periódicos.

Servicios combinados con fletas á fort-fait en conocimientos directos para Cette, Gibraltar, Tanger, Londres, Liverpool, Glasgow, Manchester, Bristol, Ulm, Hamburgo, Amberes, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia, para los que igualmente se despachan pasajes via-Argel.

Los señores pasajeros que en Francia tomen billete para la Argelia, ó España via Palma, podrán permanecer en esta todos los días que les convenga, si bien combinando la salida con los vapores correos de itinerario.

El vapor que sirve la línea Palma-Marsella, se reserva el derecho de hacer las escalas que le convengan.

Para informes y despacho: Oficinas de la ISLEÑA MARÍTIMA.

PABLO COLL Y F. REYNÉS

AUXONNE (Cote d' Or)

SUCURSAL DE LA CASA COLL, DE DIJÓN

Especialidad en patatas y demás artículos del país.

Expedición al por mayor de espárragos y toda clase de legumbres.

Servicio esmerado y económico

SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»